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Газета для тех, кто любит свой район
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Какой была наша газета 
в 50-е годы ХХ века- стр. 3

О бесплатном питании 
школьников - стр. 6

Коротко о разном

Подобно тому, как употребляют 
латинский язык учёные, медики и био-
логи, старославянский язык живёт в 
христианской среде. Его продолжают 
изучать люди разного возраста. 

Все знают, что создателями литера-
турного языка для славянских народов 
стали Кирилл и Мефодий. В 863 году они 
перевели с греческого необходимые в 
христианской церкви книги: Евангелие, 
Апостол, Псалтырь, а также литургиче-
ские тексты. В отличие от языка, который 
использовался народом исключительно 
как разговорный, старославянский стал 
языком богословия, философии, науки 
и литературы того времени. 

Для того, чтобы участвовать в богослу-

жениях, его изучал одиннадцатиклассник 
из Чёрной Станислав Холманских. 

– Впервые я увидел текст на старо-
славянском языке, когда мне было 11 
лет. Тогда я  гостил в Исетском районе, 
где шло активное возрождение право-
славия. В тех краях сохранилось много 
старинных богослужебных книг, которые 
меня заинтересовали. Я познакомился 
с настоятелем храма отцом Вадимом 
Барановым. На первых порах именно 
он помогал мне понимать написанное в 
требниках. Затем я продолжил осваивать 
церковнославянский самостоятельно. 
Тогда у меня не было книг, где страницы 
поделены пополам: на одной написано 
на старославянском, на второй – на рус-
ском, поэтому и изучать его было не так 

просто. Самое сложное – это, конечно, 
сокращения. Бывает, что длинные слова 
записаны тремя-четырьмя буквами. 

Слова сокращали чтобы облегчить за-
дачу писарям. Их труд был по-настоящему 
титаническим, и книги довольно увеси-
стыми. Справочников я не встречал, по-
этому хорошо, когда есть более сведущие 
люди, у которых можно спросить. 

По моему мнению, язык очень ин-
тересный и красивый. Он не слишком 
популярен в нецерковной среде, скорее 
всего, потому, что такие знания пока не 
монетизируются. Лично я продолжаю 
его изучать и практиковать на богослу-
жениях. 

Вера ЛИПУХИНА.
Фото автора.

Старославянский язык 
изучает и молодёжь

В библиотеке Стаса Холманских три книги на старославянском языке. 
Одну из них - требник - он использует каждую неделю.

24 мая - День славянской письменности и культуры
Подписка продолжается 

В отделениях почтовой связи района 
идёт подписка на второе полугодие 
печатных изданий. Стоимость газеты 
«Знамя правды» составит 104 рубля 55 
копеек в месяц, 313 рублей 65 копеек 
– в квартал, 627 рублей 30 копеек – в 
полугодие.

Смогут трудоустроиться
С 1 июня в районе начнётся первый 

период работы для несовершеннолетних. 
В 2021 году работа по организации вре-
менного трудоустройства в свободное от 
учёбы время продолжится с учётом вве-
дённого режима повышенной готовности. 
Для того чтобы устроиться на работу в 
каникулярное время, желающим нужно 
подать заявление через интерактивный 
портал департамента труда и занятости 
населения Тюменской области. 

При трудоустройстве в сельское посе-
ление в заявлении необходимо указать 
должность «рабочий по благоустройству» 
и выбрать период работы. 

Будет работать 
флюорограф

С 24 мая в районе начнёт работать 
передвижной флюорограф. Принимать 
население специалисты будут на терри-
тории фельдшерско-акушерских пунктов 
с 9.00 до 13.00. В первую неделю медики 
посетят населённые пункты: Упорово, 
Ингалинское, Бызово, Петропавловку, 
Шашову, Карагужёву, с 31 мая по 4 июня 
– Первомайский, Октябрьский, Кизак, Ма-
сали, Крашенинино, Киселёво и Видонову.

Стали призёрами 
По информации комитета по обра-

зованию Упоровского муниципального 
района, Суерская школа приняла уча-
стие в региональном конкурсе проектов 
лагерей с дневным пребыванием «Добро 
пожаловать» 2020-2021 учебного года. 
Коллектив учреждения представил про-
ект «Создание экскурсионного маршрута 
«По тропинкам родного края».

По итогам конкурса школа награждена 
дипломом за 3 место и денежной преми-
ей в размере 10 000 рублей.

Открыли новый класс 

21 мая на базе «Центра реализации 
молодёжных программ» открылась 
новая группа по картингу для детей 
от 6 до 10 лет. В этот же день глава 
района Леонид Сауков в торжествен-
ной обстановке передал учреждению 
2 новых болида. 

С 1 августа в ЦРМП начнётся набор в 
младшую группу. 

Готовятся изменения 
Законопроект об автоматическом 

начислении пенсий по инвалидности 
и региональных соцвыплат приняла 
Госдума во втором чтении. Данные из 
Федерального реестра инвалидов будут 
направлять в Пенсионный фонд. При 
этом россияне смогут без заявлений не 
только продлить выплаты, но и офор-
мить их впервые.

Новый закон сохранит надбавку к пен-
сии для граждан, которые не менее 30 
лет проработали на селе, а затем решили 
переехать в город.

Также по законопроекту Пенсионный 
фонд обязан раз в три года информи-
ровать граждан о размере их будущей 
пенсии. Нововведения вступят в силу с 
1 января 2022 года.

Подготовила
Регина ГАПОНОВА.
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Дорогие земляки!
Поздравляю с праздником, который отмечают во всех 

славянских странах, отдавая дань признания Кириллу 
и Мефодию – создателям первой славянской азбуки 
и великим просветителям. Появление письменности 
послужило формированию литературного языка и 
книгоизданию, способствовало сохранению культуры 
и обычаев славянских народов. Кириллица стала 
основой для построения многих алфавитов языков 
народов России.

День славянской письменности и культуры возвра-
щает нас к духовным корням и древним традициям, 
напоминает о важности сохранения исторического, ли-
тературного и художественного наследия, воспитания 
любви к родной речи, бережного отношения к памят-
никам старины, уважения к старшим и семейным цен-
ностям. Именно эти богатства способствуют мирному 
добрососедству на территории Тюменской области 150 
национальностям, помогают передавать из поколения 
в поколение идеи добра, мира, справедливости и не-
рушимости нравственных устоев, воспитывать чувства 
патриотизма и национальной гордости на достойных 
примерах наших предков.

Уважаемые тюменцы, крепкого вам здоровья, сча-
стья, успехов и всех благ!

Александр МООР, 
губернатор Тюменской области.

***
Уважаемые жители 

Упоровского района!
Поздравляю вас с Днём славянской письменности 

и культуры! Созданная Кириллом и Мефодием азбука 
стала основой современных славянских языков. Во 
все времена любовь к родному языку и бережное от-
ношение к своей истории являлось залогом единства 
и благополучия в обществе. Пусть этот праздник и в 
дальнейшем служит укреплению согласия и взаимо-
понимания между людьми, сохранению уникальных 
самобытных традиций, развитию славянской культуры. 
Дорогие земляки! Желаю всем вам здоровья, мира, 
счастья, благополучия и уверенности в завтрашнем 
дне.

Леонид САУКОВ, 
глава района

Ежегодно 24 мая в нашей 
стране отмечается День славян-
ской письменности и культуры. 
Этот праздник свидетельствует 
о роли письменности в станов-
лении и развитии современной 
русской культуры, которая 
наследует древние и великие 
славянские традиции.

В Упоровском районе прово-
дятся традиционные меропри-

ятия, посвящённые людям, с 
именами которых связан этот 
праздник, святым равноапо-
стольным братьям Кириллу и 
Мефодию – просветителям, 
создателям славянской азбу-
ки, проповедникам христиан-
ства, первым переводчикам 
богослужебных книг с грече-
ского на славянский язык.

Во всех учреждениях куль-
туры с 20 по 25 мая проходят 

турниры знатоков, викторины, 
квест-игры, конкурсы, позна-
вательные программы, лите-
ратурные часы. 

Библиотеки организовали 
тематические книжные вы-
ставки для детей и взрослых, 
рассказывающие об истории 
составления славянского ал-
фавита,  о значении книги, 
начиная с Древней Руси до 
наших дней. 

Истоки духовности

Наталья ЖЕМАТОВА, 
с. Упорово:
– Об этом празднике я знаю со 

школьной скамьи. Мне всегда 
было интересно посмотреть на 
берестяные грамоты и древние 
книги. Сейчас в этом помога-
ет Интернет. Со старинными 
книгами в кожаных переплётах 
можно познакомиться и в 
нашем районном музее. 

О нём знают все со школы
Говорят упоровцы

Елена МИНГАЛЁВА, 
с. Упорово:
– Чтобы быть патриотами, 

люди должны знать историю 
не только своей малой родины, 
но и всей страны. Этот празд-
ник напоминает нам о великих 
и мудрых учёных, которые 
сделали очень много для раз-
вития русской национальной 
культуры. 

Своим мнением о том, насколько важен этот праздник, с нами поделились жители района.

Зоя РЯЗАНОВА, 
с. Упорово:
– Для того, чтобы наша моло-

дёжь была грамотной, важно рас-
сказывать о том, как развивалась 
культура, когда появились первые 
книги. В учебниках об этом очень 
мало материала, и мероприятия, 
которые проводят в школах, до-
мах культуры и библиотеках очень 
полезны. 

Лидия СОСНИНА.
Фото автора.

Праздники

Растениеводы агрофир-
мы «КРиММ» разместили 
зерновые и зернобобовые 
культуры на площади более 
10 000 гектаров. План яро-
вого сева на предприятии 
выполнен на 90 процентов. 
В филиале «Упоровский» 
на текущей неделе полево-
ды работали с пшеницей и 
рапсом.

В агрофирме «КРиММ» 
площади под зерновыми, 
зернобобовыми культурами 
составляют 11,3 тыс. гекта-
ров. Это в пять раз больше, 
чем отдано  под  посадку 
картофеля. При этом в про-
цессе размещения пшеницы, 
серых культур и рапса за-
действовано намного мень-
ше техники.    

При планировании структу-
ры посевной на предприятии 
решили добавить площади 
под выращивание рапса. В 
2021 году под него отведено 
более 6 тысяч гектаров, тогда 
как в целом по району техни-
ческая культура занимает 8 
156 га. Это обусловлено тем, 
что даже в прошлом году, 
когда урожайность яровых из-
за аномальной жары в июле 
была намного ниже показа-
телей прошлых лет, рапс на 
некоторых участках давал по 
20 центнеров с гектара. Да и 
стоимость продукции была на 
хорошем уровне. Последние 
участки технической культуры 
механизаторы «КРиММа»  за-
сеяли во вторник.

При посеве пшеницы на 

полях, расположенных на гра-
нице с емуртлинскими земля-
ми, используется импортный 
комплекс. Задействовано 
четыре работника: два меха-
низатора и пара водителей, 
которые сменяют друг друга 
в дневную и ночную смены. 
Им удаётся пройти по 120 га 
в сутки.   

Механизатор Иван Перева-
лов говорит, что в этом году 
аграрии быстро настроили 
технику, да и боронование 
прошло оперативно. Жаркая 
ветреная погода торопит 
сроки работ, ведь надо успеть 
посеять, пока почва влажная. 
Зато полеводы ни разу не 
останавливали процесс из-за 
осадков. 

Внимание в агрофирме 
в первую очередь уделяют 
качеству посева. Агроном по 
зерновым культурам Дмитрий 
Плотников пояснил: «Сейчас 
очень сухо, поэтому мы не-
много увеличили глубину 
заделки. 

На некоторых участках с 
менее плодородной землёй 
после посевных комплек-
сов пройдут бороновальные 
агрегаты. Наша задача – по-
ложить семена во влажную 
почву, а также выровнять 
поверхность поля, чтобы по-
явились дружные всходы». 

С размещения гороха и 
овса аграрии начали в кон-
це апреля посевную и за-
вершить её рассчитывают в 
течение этой недели.

Вера ХАЛАЕВА.
Фото автора. 

До завершения 
остаётся несколько дней

Посевная-2021

Агроном Дмитрий Плотников и механизатор Иван Перевалов проверяют качество посева.
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От 10-летия - к 10-летию

Середина прошлого века… 
Страна постепенно восстанав-
ливалась после разрушитель-
ной Великой Отечественной 
войны. В 50-е годы динамич-
но развивалась экономика. 
Укреплялась материально-
техническая база промышлен-
ности и сельского хозяйства, 
расширялось производство 
товаров народного потребле-
ния. Этот период – начало 
освоения целинных земель. 
Все процессы отражались на 
страницах печатных изданий. 
«Знамя правды» не стала ис-
ключением. 

Как менялась 
«Знамёнка» 

В 1951-м районка отметила 
20-летие. Она совершенствова-
лась на глазах. Если в этот год в 
свет вышло всего 64 номера, то 
на следующий уже 104. 

Чаще на страницах стали 
появляться фотографии. И не 
только перепечатанные из цен-
тральных изданий, но и свои, 
в основном портретные, раз-
мером со спичечный коробок. 
Автором их был И. Турлычёв. 
В середине десятилетия статьи 
уже иллюстрировались более 
крупными сюжетными снимками 
– на поле, на ферме. Под этими 
фотографиями стояла подпись: 
И. Маров.

Изучая подшивки тех лет, 
обратила внимание на то, что 
районка печаталась два раза 
в неделю, но закреплённых 
дней не было: то воскресенье 
с четвергом, то пятница с по-
недельником. Выпускалась она 
на одном листке и была 2-по-
лосной. 

А с 3 октября 1956 года «Зна-
мёнка» увеличилась в объёме, 
став 4-полосной, и выходила 
уже три раза в неделю – в среду, 
пятницу и воскресенье. 

Количество номеров за год 
было неодинаковым. Если в 
наше время мы выпускаем 104 
номера – ни больше и ни мень-
ше, тогда же их могло быть 155, 
на следующий год – уже 153.  

Несколько слов о тираже га-
зеты. Начиная с 50-го года, он 
составлял 1 800 экземпляров. 
Лишь в № 89 от 21 декабря 
1952 года произошло снижение 

– 1 536. Мог тираж меняться и в 
течение месяца (что невозмож-
но в наше время). Например, за 
2-е августа 1953 года вышло 1 
814 экземпляров, а 9-го числа 
– 1 723. В 1959 году тираж до-
ходил до 2 229.

В 1960 году в газете стали 
печатать выходные данные: 
адрес редакции и типографии, 
номера телефонов редактора, 
секретаря, отделов партийной 
жизни и сельского хозяйства.

Стоимость одного номера бы-
ла 15 копеек. Лишь с апреля по 
октябрь 1952 года – на 5 копеек 
дешевле. Потом цена возврати-
лась и до самого января 1961 
года оставалась неизменной. 

 
Редакторы

Надо сказать, что они меня-
лись довольно-таки часто. В 
июле 52-го на смену А. Хмелёву 
пришла А. Ботова. Отработав 
чуть более года, она уступила 
место руководителя издания С. 
Филиппову. В октябре 1956 года 
№ 87 выпускал уже редактор Г. 
Курбатов. В газете от 2 декабря 
60-го года вновь видим знако-
мую фамилию: С. Филиппов 
(а говорят, что два раза в одну 
реку не войти). Часто должность 
редактора исполняли их заме-
стители: Л. Веснина, Л. Пяткова, 
С. Зятьков, И. Маров, который 
впоследствии возглавил «Зна-
мёнку». 

Рубрики и заголовки

Газетные полосы пестрели 
заголовками-лозунгами: «Орга-
низованно проведём весенний 
сев», «Увеличить надои моло-
ка», «Устранить недостатки в ра-
боте МТС», «Увеличить посевы 
проса»… Большинство из них 
напоминали фронтовые: «Во 
всеоружии встретить и образ-
цово провести сев», «В борьбе 
за первенство», «Все силы на 
борьбу за хлеб», «Шире фронт 
уборочных работ», «В борьбе за 
высокие надои молока»… И бес-
конечно: усилить, развернуть, 
досрочно выполнить…

Если в начале десятилетия 
рубрик в газете почти не встре-
чалось, они в основном были 
разовыми, то к концу их количе-
ство увеличилось, и они стали 

постоянными. Например, «Из 
писем в редакцию» (как вари-
ант «Письма в редакцию»), «По 
нашему району», «В часы до-
суга» (печатались кроссворды, 
ребусы).

16 февраля 1957-го свет уви-
дела первая «Литературная 
страница». 

А в феврале следующего года 
в газете начали печатать пове-
сти, рассказы, очерки, которые 
публиковались с продолжением 
из номера в номер. Первым 
таким произведением стала по-
весть Виктора Логинова «Дашка 
из Садовниц» (начали в № 68, 
завершили в № 93). 

Появилась рубрика «Доска 
Почёта», где размещались пор-
треты передовиков производ-
ства.

Под рубрикой «Отовсюду» 
(прототип нашей «Коротко о 
разном») была новостная ин-
формация.

Отмечу, что под статьями и 

Писать историю 
– её предназначение

Лилия Анохина (Мингалёва) начала трудовую деятель-
ность в шестнадцать лет. В 1956 году устроилась учеником 
в местную типографию, а через три месяца её перевели 
в наборщики. По этой специальности она проработала до 
ухода на заслуженный отдых. 

Лилия Антоновна пришла в профессию по стопам мамы – 
Валентины Молчановой, которая много лет трудилась сначала 
наборщиком, а затем верстальщиком. Лиля с сестрой часто при-
ходили к ней в типогрфию. Иногда девочкам даже приходилось 
ночевать под верстаками. 

Так как мать растила дочерей одна, денег постоянно не 
хватало. И шестнадцатилетняя Лиля решила после окончания 
восьмилетки пойти работать. 

«Должность эта ответственная. Необходимо набирать тексты 
в срок. В типографии на тот момент работали четыре набор-
щика, каждый отвечал за свою полосу. Первая была у Эммы 
Даниловой, вторая – у Евгении Гомзиковой, третья – моя, а 
четвёртая – у Марии Незамаевой. Коллектив у нас был очень 
хороший. Часто в срок сверстать газету не успевали или были 
горящие материалы, и тогда все задерживались на работе и 
печатали её в ночь», – вспоминает женщина.

Марина МЕДВЕДЕВА.
Фото из архива 

Лилии МИНГАЛЁВОЙ.

После школы пошла 
работать 

фотографиями часто нет ав-
торства.  

О чём писали
Много материалов посвяща-

лось партийной жизни. Заседа-
ния, сессии, съезды, конферен-
ции, выборы то в Верховный Со-
вет СССР, то в народные судьи 
и заседатели. Печатались речи 
руководителей страны, района.

В начале десятилетия статей, 
рассказывающих о людях, почти 
не встречалось. К концу – их ста-
ло много. Например, в № 29 от 8 
марта автор З. Зотова написала 
зарисовку об Анне Фёдоровне 
Анохиной – матери, воспитыва-
ющей 10 детей. 

По публикуемым в газете ма-
териалам можно проследить, что 
происходило в стране. Напри-
мер, январский пленум ЦК КПСС 
1955 года утвердил «кукурузный 
проект» Никиты Хрущёва. Бла-
годаря ему глава государства 
надеялся «Догнать и перегнать 
Америку» в сфере сельского хо-
зяйства. Посевы кукурузы стали 
быстро расширяться, вытесняя 
традиционные зерновые куль-
туры и кормовые травы. С этого 
момента упоровские аграрии 
тоже перестроились на выращи-
вание царицы полей. «Кукурузе 
– широкую дорогу», «Обеспечим 
высокую урожайность кукурузы» 
– гласили заголовки.

О том, что колхозы в районе 
объединились, тоже подсказала 
газета. Если в 50-м их насчитыва-
лось 64, то в 52-м году в сводках 
видим, что количество хозяйств  
уменьшилось: 24 колхоза, один 
зерносовхоз «Емуртлинский», 4 
МТС – Буньковская, Емуртлин-
ская, Суерская и Упоровская.

Газета обличала бездельни-
ков, пьяниц, дебоширов. Они 
становились героями карикатур, 
фельетонов. Часто встречаются 
заметки о бесхозяйственности. 
Только и читаешь: клуб не ра-
ботает, дороги плохие, бурёнки 
дают мало молока. Например, 
в колхозе им. Микояна в резуль-
тате плохого содержания скота в 
январе надоено только 47 литров 
молока на фуражную корову. 

Районка помогала и в решении 
проблем. После публикации за-
метки о том, что в упоровской 

бане перебои с водой, после 
рассмотрения этого вопроса 
на аппаратном совещании в 
райисполкоме виновные были 
наказаны.

Интерес вызывают объяв-
ления о расторжении брака, 
которые стали печатать в 1957 
году. Обычно они помещались 
в правом нижнем углу газеты на 
4-й полосе. Стали публиковать 
соболезнования, объявления 
частного характера. 

Вожди
Имена Иосифа Сталина и 

Владимира Ленина не сходили 
со страниц газеты. «Сталин – 
солнце нашей жизни, знамя 
наших побед, Сталин – творец 
народного счастья» – читаем в 
статье «Товарищ Сталин – все-
народный кандидат». И когда 
в 1953 году пришло известие о 
болезни вождя, читатели «Зна-
мёнки» узнали о состоянии его 
здоровья в № 19 от 5 марта, 
где был напечатан бюллетень. 
О горе вселенского масштаба 
– смерти отца народов – говори-
лось в следующих трёх номерах 
газеты. Были напечатаны речи, 
произнесённые на похоронах 
Иосифа Виссарионовича, его 
соратниками Георгием Маленко-
вым и Вячеславом Молотовым. 

В годовщину смерти на первой 
полосе появился большой мате-
риал о Сталине. В последующие 
годы в этот день о нём больше не 
вспоминали. Развенчание культа 
личности сделало своё дело. 

Ежегодно в день рождения (к 
22 апреля) или смерти (21 янва-
ря) Ленина в газете помещались 
статьи в память о нём, которые 
рассказывали о революционной 
деятельности вождя, о выпол-
нении его заветов, об идеях 
ленинизма. Порой Владимиру 
Ильичу посвящались целые 
газетные полосы. 

Подводя итоги десятилетия, 
можно с уверенностью ска-
зать: «Знамёнка» жила делами 
района. Творческий коллектив 
делал всё, чтобы газета стала 
интереснее и привлекательнее 
для читателя.

Подготовила 
Людмила ИВЛЕВА.

Фото автора.    

Газетные карикатуры помогали в решении проблем.
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